
开栏的话

文物承载灿烂文明，传承历史文化，维系民族精神。周口的
历史文化遗产资源丰富，境内文物、古建筑星罗棋布，淮阳太昊
陵、周口关帝庙、商水寿圣寺塔、太康高贤寿圣寺塔、邓城叶氏
庄园、项城袁寨古民居、淮阳弦歌台、扶沟大程书院……一砖
一瓦、一石一碑无不凝结着先人的智慧，留存着沉淀了千百
年的历史文明。

为动员全社会加大对文物和文化遗产的保护力度， 深入
实施文旅文创融合战略，全面推进中国式现代化建设周口实践，
凝聚起建设“道德名城、魅力周口”的磅礴力量，即日起，本报
推出“行走周口大地 发现文物之美”系列报道，向广大读者
详细介绍我市全国重点文物保护单位、 河南省文物保护单位
的实际情况，深入挖掘文物的文化价值和精神内涵，展现文物
之美、建筑之美，增进文化认同，坚定文化自信。

□记者 黄佳

每年的二月初二， 数以百万计的民众会不约而同地从四
面八方奔涌而来，聚集在淮阳太昊陵，共同祭拜中华人文始祖
太昊伏羲氏，寄托自己对美好生活的期盼，表达对中华人文始
祖的敬仰之情。

淮阳太昊陵，其实就是太昊伏羲氏的陵庙。 伏羲氏，原本
出生在甘肃成纪，为何在淮阳建都并长眠于此？

在《诗经·陈风》里，淮阳有一个诗意的名字“宛丘”。 根据
《尔雅》的解释，丘上有丘为宛丘，“宛”通“碗”，意思是宛丘像
一只倒扣的碗。

大约 6500 年前，淮阳一带气候温和，河流纵横 ，空气湿
润，地势平坦。此刻，这样一方宜居之地，正静静等待着一位伟
大人物的到来。

日升日落，岁律更新。 6500 年前的某一天，伏羲氏率领
子民沿黄河东下，想寻找一块更适合居住的地方。 他们扶老
携幼 ，行走在中华大地上 ，浩浩荡荡向东行进 。 后来 ，水草
丰美、气候温和的宛丘吸引了他们，伏羲氏决定在此定居。 从
此 ，宛丘大地炊烟升腾 ，伏羲氏结网罟 、养牺牲 、造甲历 、画八卦 、定姓
氏、制嫁娶……开创了中华远古文明，为中华民族生生不息、发展壮大奠定
了基础。 后人为了怀念他的功绩，尊称伏羲氏为“太昊”，赞颂其功垂天地、
泽被万代，与日月同辉。

一次拜谒，就是一次朝圣。
（下转第二版）
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新华社北京 5 月 16 日电 5 月 16 日
晚， 国家主席习近平在中南海同俄罗斯
总统普京举行小范围会晤。

孟夏时节的中南海 ，清风徐徐 ，水光
潋滟。

习近平在瀛台桥前迎接普京。两国元首
边走边谈，看亭台楼榭，赏万物并秀。

习近平和普京临水而坐， 共品
香茗， 在轻松的氛围中就共同关心
的战略性问题进行深入交流。

习近平指出， 当今世界面临百
年未有之大变局， 进入新的动荡变
革期。面对不断演进的国际大变局、
大乱局，中国始终保持战略定力。在
中国共产党领导下， 中国人民克服
各种困难挑战， 努力推进高质量发
展和中国式现代化。 中方愿同俄罗
斯以及其他国家一道， 加强团结合
作，引领全球治理正确方向，共同维
护国际公平正义， 促进世界和平和
共同发展。

普京表示， 中国发展势不可挡，
没有任何势力能够遏制中国发展进

步。俄方愿同中国和其他“全球南方”
国家加强合作， 促进国际公平正义，
推动建立更加平等和多极化的世界。

两国元首就乌克兰危机问题深

入交换了意见。
习近平阐述了中方一贯立场以

及为推动政治解决乌克兰危机所作

努力， 强调处理任何重大问题既要
治标，也要治本；既要谋当下，也要
计长远。我提出全球安全倡议，核心
是倡导共同、综合、合作、可持续的
安全观。 解决乌克兰危机的根本之
策是推动构建均衡、有效、可持续的
新型安全架构。 中方支持适时召开

俄乌双方认可、 各方平等参与、公
平讨论所有方案的国际和会，推动
早日政治解决乌克兰问题，愿继续
为此发挥建设性作用。

普京介绍了俄方有关看法和

立场，表示俄方赞赏中方在乌克兰
问题上秉持客观、公正、平衡立场，
欢迎中方为政治解决乌克兰问题

继续发挥重要建设性作用。 俄方致
力于通过政治谈判解决乌克兰问

题 ，愿意展现诚意 ，并就此同中方
继续保持密切沟通。

夜色渐深，华灯璀璨。
习近平同普京握手道别。 习近

平表示 ，这些年 ，我们进行了多次
会面， 每一次交流都坦诚深入、富
有成果。 我愿同普京总统继续保持
紧密联系，共同为中俄关系发展把
握好方向，引领新时代中俄全面战
略协作伙伴关系行稳致远，为两国
人民带来更多福祉，为促进世界安
全稳定作出积极贡献。

普京感谢习近平主席热情款

待，表示每次同习近平主席会面晤
谈，我都很愉快。 我们的交流很深
入，也很有意义。 我愿同习近平主
席继续保持密切沟通，落实好我们
达成的重要共识，确保俄中全面战
略协作伙伴关系深入发展。

蔡奇、王毅参加上述活动。

让种植牙不再昂贵
□ 记者 邱一帆

“种一颗牙花了 4000 多元 ，确
实优惠了不少。 ”近日，在周口市中
心医院，53 岁的马女士做完种植牙
手术后， 高兴地对记者说，“过去种
一颗牙要花 1万多元， 实行集采政
策后，价格降了一大半。 ”

马女士有一颗牙缺失， 过去因
为种植牙费用高昂， 一直没有舍得
治疗。 “以前价格太贵我实在舍不
得，如今价格下来了，我就去种了一
颗。 ”马女士说。

近年来， 我市打出的种植牙降
价“组合拳”，使不少像马女士这样
的患者受惠。种植牙不损伤邻牙、稳
固持久、使用感较好且美观，是缺牙
患者的最佳修复选择。以前，种植牙
费用较高，令不少患者“望牙兴叹”。
如今，种植牙价格“腰斩”，切实减轻

了患者负担。
让种植牙告别高价位， 并不是

种植牙体集采一个环节可以做到

的。 口腔种植的费用大致分为种植
体、牙冠和医疗服务 3 个部分。医疗
服务部分的费用占种植牙整体费用

比重较高。 “近年来，我市严格落实
口腔种植医疗服务收费、 种植牙体
系统集采、 牙冠竞价挂网 ‘三位一
体’的综合治理措施，三管齐下，通
过对构成种植牙费用 3 个部分的综
合施策， 规范口腔种植类医疗服务
价格项目 ， 切实减轻群众种牙负
担。 ”市医保局相关负责人介绍，为
进一步深化医药体制改革， 我市开
展口腔种植医疗服务价格全流程调

控， 将种植牙材料纳入医药采购联
合体集中采购范围， 努力破解群众
“种牙贵”难题。

（下转第二版）

������5 月 16 日 ，夜幕降临 ，周口
中心城区，灯火辉煌的高楼大厦，
流光溢彩的玻璃橱窗，熙熙攘攘
的人群 ，川流不息的车辆 ，勾勒
出一幅现代城市生活的美好

画卷。
上图 ： 正在周口文昌万达

商业街游玩的群众。
左图 ： 夜幕下的周口文昌

万达商圈。
记者 刘俊涛 摄

习近平同俄罗斯总统普京
在 中 南 海 小 范 围 会 晤

习近平向第八届中俄博览会致贺信
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习近平对旅游工作作出重要指示强调

新华社北京 5 月 17 日电 中共

中央总书记、国家主席、中央军委主席
习近平近日对旅游工作作出重要指

示指出 ， 改革开放特别是党的十八
大以来 ，我国旅游发展步入快车道 ，
形成全球最大国内旅游市场 ， 成为
国际旅游最大客源国和主要目的

地 ，旅游业从小到大 、由弱渐强 ，日
益成为新兴的战略性支柱产业和具

有显著时代特征的民生产业 、 幸福
产业 ， 成功走出了一条独具特色的
中国旅游发展之路。

习近平强调， 新时代新征程，旅
游发展面临新机遇新挑战。 要以新时
代中国特色社会主义思想为指导，完
整准确全面贯彻新发展理念，坚持守
正创新、提质增效、融合发展，统筹政
府与市场、供给与需求、保护与开发、
国内与国际 、发展与安全 ，着力完善
现代旅游业体系 ， 加快建设旅游强
国， 让旅游业更好服务美好生活、促
进经济发展 、构筑精神家园 、展示中
国形象、增进文明互鉴。 各地区各部
门要切实增强工作责任感使命感，分

工协作 、狠抓落实 ，推动旅游业高质
量发展行稳致远。

全国旅游发展大会 5 月 17 日在
京召开。中共中央政治局委员、中宣部
部长李书磊在会上传达习近平重要指

示并讲话， 表示要深入学习贯彻习近
平总书记重要指示和关于旅游发展的

一系列重要论述，坚持以文塑旅、以旅
彰文， 走独具特色的中国旅游发展之
路。要推动旅游业高质量发展、加快建
设旅游强国， 强化系统谋划和科学布
局，保护文化遗产和生态资源，提升供

给水平和服务质量， 深化国际旅游交
流合作，不断开创旅游发展新局面。

国务委员谌贻琴主持会议并作总

结讲话。
文化和旅游部、外交部、自然资源

部、交通运输部、黑龙江省、浙江省、湖
南省、贵州省负责同志作交流发言。

各省、自治区、直辖市和副省级城
市、新疆生产建设兵团，中央和国家机
关有关部门，部分国有重要骨干企业，
有关文化和旅游行业协会、 企业负责
同志等参加会议。

着力完善现代旅游业体系加快建设旅游强国
推 动 旅 游 业 高 质 量 发 展 行 稳 致 远

市政协召开党组（扩大）会议
本报讯 （记者 乔小纳） 5月 17日，

市政协召开党组 （扩大 ）会议 ，传达
学习习近平总书记在中央政治局会

议上的重要讲话精神，围绕《中国共产
党纪律处分条例》开展集中学习研讨。
市政协主席牛越丽主持会议并讲话。
市政协副主席赵万俊、李宁、任哲、岳
新坦、程若光、刘汉瑜，秘书长程维峥
参加会议。

牛越丽指出， 习近平总书记在中
央政治局会议上的重要讲话 ， 立足

中国式现代化战略全局， 深刻回答一
系列重大理论和实践问题， 为我们进
一步全面深化改革、 推进中国式现代
化提供了根本遵循。 要深刻学习领会
习近平总书记重要讲话精神， 切实把
思想和行动统一到党中央对当前经济

形势的判断和决策部署上来， 聚焦全
市全面深化改革、 经济建设和高质量
发展工作安排，紧扣市委锚定“两个确
保”、实施“十大战略”三年行动计划部
署，精选调研课题，深入调查研究，积

极协商议政，精准建言献策，为助推周
口现代化建设发挥更大作用。

牛越丽强调， 开展党纪学习教育
是党中央推动全面从严治党向纵深发

展的重大决策。 我们要按照中央部署
和市委要求， 高质量开展好党纪学习
教育。要把学习《条例》作为必修课、常
修课，通过个人自学、辅导讲座、研学
交流等形式，把党规党纪学深悟透、刻
印在心。 要将《条例》学习作为政协党
员干部学习培训的重要内容， 教育党

员干部不断增强政治定力、纪律定力。
要加强警示教育，深化以案示警、以案
明纪， 教育党员干部切实做到知敬畏、
存戒惧、守底线。 要坚持两手抓、两促
进，把开展党纪学习教育同落实年度协
商计划结合起来，紧扣国家区域中心港
口城市建设、率先建成农业强市等“市
之要者”， 以及心系群众食衣住行教医
保等“民之所盼”，认真履职尽责，积极
参政议政，努力为全市经济社会高质量
发展贡献政协智慧和力量。 ①6

本报讯 （记者 李凤霞） 5月 17日，
市长吉建军主持召开市政府常务

会议，传达学习习近平总书记对学校
思政课建设重要指示精神， 研究气象
信息服务、 高考组考、 安全生产等工
作。王宏武、吴兵、秦胜军、刘颖、孔阳、
程若光、王文峰出席会议。

会议要求，要坚持铸魂育人，全面
贯彻党的教育方针，落实立德树人根本
任务， 把思政课建设与党的创新理论
武装同步推进，全面推动习近平新时代
中国特色社会主义思想进教材、 进课
堂、进头脑。要汲取文化营养，坚持以文
育人、以文化人，深入挖掘我市红色文
化资源，不断丰富思政课教学内容。 要
做到知行合一，把思政小课堂和社会大
课堂结合起来，通过研学游、暑期活动、

就业实习等社会实践方式，让广大青少
年学生全面深入了解国情、民情、市情，
真正懂得中国共产党为什么能、马克思
主义为什么行、中国特色社会主义为什
么好，立志做为中国式现代化建设奋斗
终身的有用人才。 要加强队伍建设，完
善教师职称评审制度，保障教师工资待
遇支出，鼓励思政课教师争做“四有”好
老师，当好“四个引路人”。

会议传达学习《河南省气象信息服
务条例》， 指出要扛稳气象防灾减灾第
一道防线政治责任，健全气象灾害应急
响应联动机制，完善气象灾害预警信息
发布和运行保障机制，提升预警信息分
场景、分行业的靶向发布和精准发布能
力。 要加快重点项目推进，着力做好精
准化防灾减灾工程、基层台站“三中心

一基地”百站提质建设。 要凝聚发展合
力， 全面提升气象信息服务保障经济
社会高质量发展的能力和水平。

会议强调， 要深入贯彻总书记关
于防汛救灾工作的重要指示批示精

神， 全面落实全省防汛抗旱工作会议
要求，强化底线思维、极限思维，以“时
时放心不下”的责任感，紧贴防汛“金
标准”，严格落实“123”和“321”防汛工
作机制，超前谋划、周密部署防汛抗旱
各项准备工作。

会议指出， 高考事关千家万户和
万千学子的切身利益， 全社会高度关
注。 要提高政治认识，勇于担当责任，
加强组织领导，落实落细组考措施，强
化经费保障，确保实现平安高考、高考
平安。 要加强部门联动，按照“政府主

导、教育牵头、部门联动、齐抓共管”的
原则，主动发力，密切配合，形成保障
高考安全的强大合力。

会议听取全市安全生产治本攻坚

三年行动工作落实情况汇报，指出要进
一步提升站位，扎实抓好安全生产各项
工作，坚决守牢发展底线、红线。要压实
责任，按照“三管三必须”原则，全面落
实行业监管责任和企业主体责任。要加
强高层建筑、水利工程等重点领域的专
项整治，全面提升本质安全水平。 要深
化安全宣教，营造人人讲安全、懂安全、
会安全的社会氛围。 要切实转变作风，
想方设法抓根本、抓长远、抓重点、抓推
进，精准识别、靶向整治，确保工作部署
落实落细。

会议还研究了其他事项。 ②3

吉建军主持召开市政府常务会议

传达学习习近平总书记重要指示精神
研究气象信息服务、高考组考、安全生产等工作


